

Comité de Representantes

Aprobada en la 801^a sesión

ALADI/CR/Acta 798 (Extraordinaria) 17 de abril de 2002 Horas: 11:30 a 11:50

ACTA DE LA 798ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

 Incorporación al Comité de Representantes del Excelentísimo señor Embajador Bernardo Pericás Neto, Representante Permanente del Brasil.

Preside:

RODRIGO ARCAYA SMITH

Asisten:

Carlos Onis Vigil, Jorge Alberto Ruiz, Ricardo Harstein, Margarita Polverini, Rubén Javier Ruffi, Marcelo Fabián Lucco (Argentina); Willy Vargas Vacaflor, María Elena García de Baccino (Bolivia); Bernardo Pericás Neto, Afonso José Sena Cardoso, João Mendes Pereira, Haroldo de Macedo Ribeiro, Otávio Brandelli, Michel Arslanian Neto (Brasil); Héctor Casanueva Ojeda, Flavio Tarsetti Quezada (Chile); Arturo Sarabia Better, Guillermo Serna Meléndez (Colombia); José Joaquín Alvarez Portela (Cuba); Juan Carlos Faidutti Estrada, Julio Prado Espinosa (Ecuador); Jesús Puente Leyva, Luz María de la Mora Sánchez, Arturo Juárez Juárez (México); José María Casal, Teresa Aurora Narvaja, Luis Alfonso Copari (Paraguay); William Belevan Mc Bride, Carlos Vallejo Martell, Ricardo B. Romero Magni (Perú); José Roberto Muinelo, Mariella Crosta (Uruguay); Rodrigo Arcaya Smith, Carlos Longa González, Magdalena Simone (Venezuela); Igor Romanchenko (Rusia); Arnaldo Chibbaro (IICA); José Fiusa Lima (OMS/OPS).

Secretario General: Juan Francisco Rojas.

Secretarios Generales Adjuntos: Leonardo F. Mejía, María Teresa Freddolino.

<u>PRESIDENTE</u>. Muy buenos días. Se da inicio a la 798^a sesión extraordinaria del Comité de Representantes.

- <u>Incorporación al Comité de Representantes del Excelentísimo señor Embajador</u> <u>Bernardo Pericás Neto, Representante Permanente del Brasil.</u>

...En la misma tenemos la incorporación al Comité de Representantes del Excelentísimo señor Embajador Bernardo Pericás Neto, Representante Permanente del Brasil.

Para la Presidencia es muy grato darle la bienvenida al Embajador Pericás, porque la verdad es que su vasta experiencia, voy a mencionar algunas de sus características, no hace otra cosa que fortalecer al Comité.

El Comité de Representantes ahora cuenta con un equipo extraordinario que esperemos dé sus frutos en el transcurso del año. Con la calidad de Representantes como el Embajador Pericás, nos va permitir realmente lograr los objetivos de integración que nos hemos propuesto en el ámbito de la ALADI.

El Embajador Bernardo Pericás es un hombre con una trayectoria, sobre todo en el ámbito de integración, muy importante. Voy a hacer mención brevemente de algunas de las actividades más recientes en las cuales él ha estado involucrado. Él ha coordinado una serie de Cumbres, que por su importancia las voy a mencionar; la de las Américas, la lberoamericana, la de la Unión Europea – América Latina y el Caribe. Ha sido Coordinador Nacional del Grupo de Río en Brasil. Ha formado parte del Foro de Consulta y Concertación de Políticas del MERCOSUR.

Es decir, nada más en el ámbito de Brasil ha tenido una experiencia vasta en la materia en la que nosotros estamos involucrados, pero no contento con eso, sus misiones en el exterior han sido extraordinarias. Ha sido Embajador en Bruselas, previamente fue Primer Secretario en Bruselas, donde está la sede de la Unión Europea, de tal manera que se puede traducir una seria experiencia que nos puede servir de mucho en ALADI. Fue Representante Permanente en la OEA, y viene de un país miembro de ALADI como es Paraguay.

De manera que yo creo que nos vamos a felicitar todos y felicitarlo a él por esta incorporación que se produce hoy día del Embajador Bernardo Pericás Neto. Bienvenido Embajador!

Ofrezco la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Muchas gracias señor Presidente.

En nombre de la Secretaría General queríamos darle la más cordial bienvenida al Embajador Bernardo Pericás Neto, quien se incorpora al Comité en un momento muy difícil para la región latinoamericana. Difícil en lo político, y es así como que acabamos de ser testigos de una difícil situación por la cual atravesó uno de los países miembros; y, en ese sentido, destacamos la actitud asumida por su país en defensa de la institucionalidad en ese país miembro, donde se produjo, definitivamente, una interrupción del proceso constitucional.

Este hecho constituye un hito importante para la reflexión de todos nosotros, no solamente en este foro, sino en todos los foros latinoamericanos. Por supuesto que esa

convulsión no solamente en la región, en el ámbito político, también tiene manifestaciones más conocidas, en los ámbitos económico y social. Huelga hacer comentarios acerca de la difícil situación económica que enfrentan todos los países miembros y que, como consecuencia de ello, ha habido una alteración, y debemos reconocerlo, en el ritmo del proceso de integración en América Latina. No es un momento sencillo y, en particular, esa alteración también, en el ritmo de la integración está poniendo en evidencia la ausencia de mecanismos anticíclicos en los distintos procesos que se están desarrollando en toda la región.

Dentro de ese cuadro, así caracterizado, usted llega en un momento muy importante Embajador. Es un momento cuando la ALADI está jugando, y puede jugar aún, un papel de mucha más trascendencia del que ha venido desempeñando hasta ahora, sobre todo en la línea de los desafíos que fueron resaltados en la última reunión del Consejo de Ministros. Eso marca una pauta de trabajo de mucha significación, de mucha relevancia para el futuro de la Asociación y que aún yendo más allá no solamente es de sus doce países miembros sino que de los resultados que puedan alcanzarse en la instrumentación de esos compromisos adquiridos en esa reunión, en buena medida van a influir sobre la suerte de la evolución de toda la región latinoamericana y caribeña en el futuro inmediato.

Nosotros, Embajador, dentro de ese cuadro de inestabilidades hemos venido adecuando, como usted bien lo sabe, los trabajos de nuestra Secretaría para dar la mejor de las respuestas ante el requerimiento que permanentemente nos hacen los países miembros, no solamente en sus negociaciones intrarregionales, sino también en otros foros y con otros países de extrazona. En ese marco ofrecemos toda nuestra cooperación para usted, de manera tal que su gestión al frente de la Representación de su país ante ALADI sea lo más exitosa posible.

El apoyo que sentimos con su antecesor estamos seguros que vamos a sentirlo en el desarrollo de su gestión. Asimismo estamos convencidos que su incorporación a este foro será un aporte de mucha significación, como ya lo destacaba el Presidente del Comité.

En nombre de la Secretaría General, de los dos Secretarios Generales Adjuntos, de todos los funcionarios, de mis compañeros de viaje, como yo suelo llamarlos en nuestras reuniones internas y en el mío propio le deseamos el mayor de los éxitos tanto en lo profesional, así como también la mayor ventura personal en su estadía en este hospitalario país. Bienvenido Embajador. Muchas gracias Presidente.

PRESIDENTE. Se ofrece la palabra al Embajador Pericás.

Representación del BRASIL (Bernardo Pericás Neto). Gracias, señor Presidente.

Señor Presidente del Comité de Representantes, Embajador Rodrigo Arcaya Smith; señores Representantes Permanentes ante la ALADI; señor Secretario General de la ALADI, Embajador Juan Francisco Rojas Penso; señores Secretarios Generales Adjuntos; señores Observadores; señoras y señores:

Deseo inicialmente agradecer las generosas palabras de bienvenida con que me recibieron en este escenario histórico de la Sala Cisneros, señor Presidente y señor Secretario General. Espacio, éste, por excelencia de la integración latinoamericana, tan apreciado por Brasil como por los demás países que integran nuestra Asociación.

El Presidente Fernando Henrique Cardoso me honró con la designación para ocupar la silla de Representante Permanente de Brasil ante la ALADI en un momento de especial

importancia en la historia de nuestra región. Tenemos muchos y grandes desafíos, pero, al mismo tiempo, estoy seguro de que las oportunidades también lo son.

Brasil es un país de vocación integracionista y lo ha demostrado tanto a nivel regional, como socio fundador de la ALALC y de la ALADI, como a nivel subregional, en la condición de Estado Parte del MERCOSUR e impulsor de la Reunión de Jefes de Estado y Gobierno de América del Sur. En ocasión de asumir mis responsabilidades ante el Comité de Representantes, deseo reafirmar el compromiso de mi país con la realización de los objetivos del Tratado de Montevideo de 1980, así como reiterar la prioridad atribuida por mi Gobierno a la integración regional.

La evaluación del proceso de integración en el marco del Tratado de Montevideo de 1980 fue realizada por el Comité de Representantes en el curso del año 2001, en cumplimiento del mandato de la Resolución 54 (XI) del Consejo de Ministros. Nos encontramos ahora frente al desafío, como bien señalaba el señor Secretario General, de dar pasos adicionales para la profundización de ese proceso.

A fines de los años 80, los países miembros de la ALADI absorbían un promedio de 11% de las exportaciones brasileñas; en los últimos años, esa media ha oscilado entre el 22 y 24% de las exportaciones totales de Brasil. En lo que atañe a las importaciones brasileñas, la participación de los países miembros de la ALADI pasó del 14% a fines de los años 80 a un promedio del 20 al 22% en los últimos años.

Brasil ya está, por lo tanto, decididamente involucrado en la construcción de un espacio de libre comercio en la ALADI y tenemos, como se puede ver, razones de sobra para hacerlo. De hecho, somos el primer polo importador y exportador del comercio intrarregional y pretendemos incrementar ese comercio, tanto en términos cuantitativos como cualitativos.

El 55% del intercambio entre los doce miembros de nuestra Asociación, se encuentra ya plenamente liberalizado y dentro de pocos años ese número deberá acercarse al 80%. Tales resultados, reconocidamente positivos, derivan de la naturaleza flexible del TM80, que ha permitido la formación de una amplia red de acuerdos bilaterales y subregionales de integración. Lo ya logrado no es poco, pero creo que estamos todos de acuerdo en que es fundamental seguir avanzando en ese proceso.

Los más distintos análisis sobre la amplia red de acuerdos bilaterales y subregionales de preferencias arancelarias y de libre comercio firmados entre los países miembros de la ALADI apuntan para algunos vacíos importantes, como, por ejemplo:

- (a) a pesar del mandato otorgado al más alto nivel en Brasilia por los Presidentes de los países miembros de la Comunidad Andina y del MERCOSUR, aún no fue posible concluir un acuerdo de libre comercio entre los dos grupos;
- (b) No obstante el interés manifestado por las dos partes, el MERCOSUR y México todavía no disponen, bajo el formato 4+1, de un acuerdo moderno y amplio, compatible con las dimensiones reales y potenciales del comercio entre los cinco países.

Desde el punto de vista del Brasil, la construcción de un espacio de libre comercio en la ALADI requiere de la conclusión con éxito de esos dos procesos negociadores.

En la medida en que se liberalizan y se intensifican las relaciones comerciales hemisféricas e interregionales, queda más evidente la necesidad de que los doce profundicen y desarrollen el proceso de integración que los une.

La conclusión del proceso de construcción de un espacio de libre comercio en el plan regional y su consolidación, constituyen condición esencial para que podamos avanzar en dirección del objetivo mayor del TM80, o sea, la creación de un mercado común latinoamericano. Más que nunca es importante que la Asociación afirme su condición de principal marco institucional de la integración regional. Las directrices para avanzar en nuestros trabajos ya fueron trazadas por el propio Consejo de Ministros de la Asociación, en su Resolución 55 (XII), aprobada en febrero pasado.

Señor Presidente, señores Representantes Permanentes, señor Secretario General, señoras y señores, en el momento de mi incorporación al Comité de Representantes, permítanme expresar el sentimiento de alegría que me trae la oportunidad de servir en un país tan cercano y tan querido por nosotros, los brasileños, como es el Uruguay, cuyo pueblo me inspira la más alta admiración y estima.

Anticipo la satisfacción que seguramente tendré en trabajar con la Secretaría General de la ALADI, conducida en forma tan dinámica y competente por el Embajador Juan Francisco Rojas Penso. Es mi intención mantener con él y con los Secretarios Generales Adjuntos, Leonardo Mejía y María Teresa Freddolino, así como con el personal técnico de la Secretaría, el excelente grado de cooperación que ha caracterizado siempre las relaciones entre la Secretaría General y la Delegación del Brasil.

Quiero, finalmente, subrayar el honor que representa para mí integrar este Comité, grupo del más alto nivel en el cuál tengo la satisfacción de reencontrar amigos de muchos años. Procuraré cooperar con todos ustedes de la forma más amplia y abierta, para alcanzar la integración latinoamericana, ideal que todos compartimos.

Muchas gracias.

- Aplausos

<u>PRESIDENTE</u>. Gracias Embajador. Ofrezco la palabra al Embajador de Paraguay, José María Casal.

Representación del PARAGUAY (José María Casal). Gracias, señor Presidente.

Pido excusas por hacer uso de la palabra en esta sesión extraordinaria, Presidente, pero no podía dejar de señalar que es un honor para esta Representación, recibir en ésta Casa al Embajador Pericás. Como nuestros colegas ya saben, el Paraguay fue el último destino del Embajador Pericás y durante su gestión le tocó vivir momentos cruciales en la vida democrática del país en los que jugó un papel más que importante, esencial para la consolidación democrática en mi país

Asimismo el Embajador Pericás fue un facilitador y auspicio una gran cantidad de acuerdos en el área comercial y cultural que hoy permite una dinámica mayor en las relaciones de nuestros dos países.

Posteriormente también el Gobierno de Brasil tuvo la visión de nombrarle como miembro del Consejo de Administración de Itaipú, que es la obra más importante que relaciona a nuestros países, allí también el Embajador demostró su capacidad, amplitud de espíritu y de miras para articular los intereses de ambos países.

Como señalara el Presidente y el Secretario General, su larga trayectoria nos garantiza la participación constructiva y fructífera de Brasil en el proceso de integración.

Bernardo, simplemente quiero decirte que en el Paraguay se te quiere mucho y se te considera un paraguayo más. Muchas gracias.

<u>PRESIDENTE</u>. Gracias. Se invita a los señores Representantes a tomarse la foto de costumbre y les recuerdo que hay un brindis de honor al terminar la sesión.

Queda clausurada la sesión del Comité de Representantes.